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Ordentliche Versammlung der  
Einwohnergemeinde Röthenbach im Emmental 

 
 

vom Freitag, 29. November 2024 20:00 Uhr 
im Mehrzweckgebäude "Hübeli" 

 

 
 
Vorsitz: Matthias Sommer Gemeindepräsident 
Protokoll: Christian Bichsel Gemeindeverwalter 
Stimmenzähler: Markus Brunner 

Rosa Bigler 
 

Stimmberechtigte: 918 Personen  
   
Anwesende Stimmberechtigte: 85 Personen (9.25 %)  

 

 
Traktanden 
 
1. Budget 2025 und Finanzplan 2024-2029 
2. Ersatzwahl eines Mitgliedes der Schulkommission für den Rest der Amtsdauer bis 

31.12.2027 
3. Orientierungen und Verschiedenes 

 
 
Begrüssung 
Gemeindepräsident Matthias Sommer begrüsst die Versammlungsteilnehmerinnen und  
-teilnehmer und eröffnet die Versammlung. Es sind keine Pressevertreter anwesend. 
 
Einberufung 
Die Versammlung ist gemäss Art. 30 des Organisationsreglements der Einwohnergemeinde 
Röthenbach 30 Tage vor der Versammlung durch Publikation im Amtsanzeiger Nr. 43 vom 
24.10.2024 und Nr. 47 vom 21.11.2024 sowie mit LOS Röthebach Nr. 98 bekannt gemacht 
worden. 
 
Stimmrecht 
Gemäss Art. 20 des Organisationsreglements sind Personen in Gemeindeangelegenheiten 
stimmberechtigt, die seit drei Monaten in der Gemeinde wohnhaft und das 18. Altersjahr 
zurückgelegt haben. 
 
Christoph Ramseier, Remo Scheuner, Marc Liechti, Viviana Glück, Lernende der Gemeinde-
verwaltung, Christian Bichsel, Gemeindeverwalter, und Susanna Lenz, Stv. Gemeinde-
verwalter, nehmen an der Versammlung ohne Stimmrecht teil. 
 
Stimmenzähler 
Als Stimmenzähler werden gewählt: 
- Markus Brunner 
- Rosa Bigler 
 
Rügepflicht 
Der Vorsitzende macht auf die Rügepflicht gemäss Art. 33 des Organisationsreglements 
aufmerksam: 
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1. Stellt eine stimmberechtigte Person die Verletzung von Zuständigkeits- bzw. 
Verfahrensvorschriften fest, hat sie die Präsidentin oder den Präsidenten sofort auf 
diese hinzuweisen.  

2. Unterlässt sie pflichtwidrig einen solchen Hinweis, verliert sie das Beschwerderecht 
(Art. 49a Abs. 3 des Gemeindegesetzes). 

 
Traktanden 
Der Vorsitzende verliest die Traktandenliste und gibt gemäss Art. 35 des Organisations-
reglements Gelegenheit, diese zu ändern. Eine Änderung der Traktandenliste wird nicht 
gewünscht. Die Traktanden werden deshalb in der Reihenfolge gemäss Publikation behandelt. 
 
 

 
Verhandlungen 

 
2024/EGV/004 08.0121 Budget 
Traktandum 1  Budget 2025 und Finanzplan 2024-2029 

 
Ergebnis Gesamthaushalt 2025 
 
Betrieblicher Aufwand (SG 30, 31, 33, 35, 36, 37) CHF 5‘193‘290 
Betrieblicher Ertrag (SG 40, 41, 42, 43, 45, 46, 47) CHF 5‘057‘300 
Ergebnis aus betrieblicher Tätigkeit CHF - 135‘990 
 
Finanzaufwand (SG 34) CHF 91’100 
Finanzertrag (SG 44) CHF 60‘090 
Ergebnis aus Finanzierung CHF 31’010 
 
Operatives Ergebnis CHF - 167‘000 
 
Ausserordentlicher Aufwand (SG 38) CHF 30‘620 
Ausserordentlicher Ertrag (SG 48) CHF 79‘620 
Ausserordentliches Ergebnis CHF - 49’000 
 

Gesamtergebnis Erfolgsrechnung CHF - 118’000 

 
 
Budget Investitionsrechnung 2025 
 
Aktivierte Investitionsausgaben (SG 690) CHF 347‘000 
Passivierte Investitionseinnahmen (SG 590) CHF 35’000 
 

Ergebnis Investitionsrechnung CHF 312‘000 

 
Antrag des Gemeinderates 

1. Es werden folgende Steueranlagen und Gebührenansätze festgesetzt:  
Steueranlage 2.0 Einheiten  
Liegenschaftssteuer 1.3 ‰  
Feuerwehrersatzabgabe 8 % des Staatssteuerbetrages  
 

2. Genehmigung des Budgets 2025 bestehend aus:  
  Aufwand Ertrag  
Gesamthaushalt CHF 5‘315‘010 5‘197‘010 
Aufwand-/Ertragsüberschuss   - 118'000  
Allgemeiner Haushalt CHF 4‘714‘170 4‘564‘170 
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Aufwand-/Ertragsüberschuss   - 150'000  
SF Wasserversorgung CHF 140’290 123‘290 
Aufwand-/Ertragsüberschuss   - 17'000  
SF Abwasserentsorgung CHF 213‘860 246‘360 
Aufwand-/Ertragsüberschuss  32‘500  
SF Abfall CHF 93‘820 104‘720 
Aufwand-/Ertragsüberschuss  10‘900 
SF Fernwärme CHF 152‘870 158‘470 
Aufwand-/Ertragsüberschuss  5‘600 

3. Das Budget der Investitionsrechnung wird zur Kenntnis genommen. 
4. Der Finanzplan 2024-2029 wird zur Kenntnis genommen. 

 
Die Diskussion wird nicht benützt. 

 
Beschluss 
Der Antrag des Gemeinderates wird in offener Abstimmung einstimmig zum Beschluss 
erhoben. 

 
 
2024/EGV/005 01.0521 Schulkommission 
Traktandum 2  Ersatzwahl eines Mitgliedes der Schulkommission für den 

Rest der Amtsdauer bis 31.12.2027 
 
Heinz Bütschi hat als Mitglied der Schulkommission per 31.12.2024 demissioniert. Die 
folgenden Wahlvorschläge sind fristgerecht eingegangen: 
 

- Aeschlimann Andreas, Rauchgrat 134, 3538 Röthenbach i. E. 
- Lehmann Alexandra, Gauchern 260, 3538 Röthenbach i. E. 

 
Für den Sitz in der Schulkommission liegen somit zwei Wahlvorschläge vor. 
 
Ausgeteilte Stimmzettel: 85 
Eingegangene Stimmzettel: 85 
Leer und ungültig: 0 
Gültige Stimmen: 85 
Absolutes Mehr: 43 
 
Stimmen haben erhalten: 
 
Aeschlimann Andreas 74 
Lehmann Alexandra 11 

 
Beschluss 
Aeschlimann Andreas ist als Mitglied der Schulkommission gewählt. 

 
 
2024/EGV/006 01.0322 Traktandum Verschiedenes 
Traktandum 3  Orientierungen und Verschiedenes 

 
Die Ressortvertreter/innen des Gemeinderates orientieren die Versammlungsteilnehmer kurz 
über ihre Tätigkeiten in den Ressorts, stichwortartig wird festgehalten: 
 
Vize-Gemeindepräsident Ernst Linder – Ressort Sicherheit (Si): 

- Er bedankt sich bei der Feuerwehrkommission für die Arbeit. 
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- Bei Susanna Lenz, Ursula Neuenschwander, Ruth Rüegsegger und Ursula Linder 
bedankt er sich für die Mithilfe bei der Betreuung der beiden Friedhöfe Dorf und 
Würzbrunnen. 

- Er bedankt sich beim Kirchgemeinderat für die gute Zusammenarbeit. 
- Er informiert, dass die Friedhofmauer Würzbrunnen neu eingedeckt wird. Es handelt 

sich um ein Schindeldach.  
 
Gemeinderat Peter Mosimann – Ressort Verkehr und Wirtschaft (VW): 

- Die Sanierung der Hofzufahrt Grabenmatt befindet sich in der Planung. Es braucht 
stets viel Zeit bis die nötigen Bewilligungen vorliegen. 

- Als weiteres Projekt ist die Zufahrt Streithalde in Arbeit. Das Baugesuch ist heute 
eingereicht worden. 

- Der Schnee vor rund einer Woche hat für Turbulenzen gesorgt. Er bedankt sich beim 
Personal des Winterdienstes für ihre Arbeit.  

- Peter blickt auf seine Amtszeit im Gemeinderat zurück. Das Amt hat ihm stets Spass 
gemacht. Er bedankt sich bei den Ratskolleginnen und -kollegen sowie der 
Verwaltung für die stets gute Zusammenarbeit. Ohne diese hätte er sein Amt nicht 
11 Jahre lang ausgeübt. Er bedankt sich speziell bei den beiden hauptverant-
wortlichen Wegmeistern Manfred Bieri und Samuel Järmann, sowie den 
Verantwortlichen der Schwellenkorporation, Käthi Schenk, Walter Liechti und Urs 
Salzmann. Dem Fischereiverein mit Präsident Martin Schenk dankt er für ihre grosse 
Arbeit, welche sie stets beim Ausfischen der Gewässer während der Trockenheit 
leisten. Eine weitere Zusammenarbeit fand mit den 11 Weggenossenschaften, 
welche die Gemeinde hat, statt. Er bedankt sich bei den Verantwortlichen der 
Weggenossenschaften für ihre Arbeit. Seinem Nachfolger Michael Schlüchter 
wünscht Peter alles Gute. Er hofft, dass sich künftig wieder mehr Personen für die 
aktive Mitarbeit im Gemeinderat zur Verfügung stellen. 

 
Gemeinderätin Regina Wittwer – Ressort Bildung (Bi): 

- Anlässlich der Schulinspektorenkonferenz wurde der Lehrermangel (Fachkräfte-
mangel) intensiv diskutiert. Sie gibt zu bedenken, dass es deshalb nicht selbst-
verständlich ist, dass Röthenbach alle Lehrerstellen besetzen kann. Sie bedankt sich 
bei der Lehrerschaft für ihre Arbeit und die gute Zusammenarbeit. Sie bedankt sich 
auch beim übrigen Personal rund um die Schule, mit Hauswart Daniel Schlüchter, 
den Betreuungspersonen Mittagstisch und den Schulbussfahrerinnen der Scheuner 
Transporte Süderen GmbH. 

- Regina blickt auf 10 Jahre als Ressortleiterin Bildung zurück. Sie findet, dass sie oft 
gefordert und manchmal auch überfordert war. Sie betont die gute Zusammenarbeit 
mit dem Ratskollegium und der Verwaltung. Ihrer Nachfolgerin Tanja Kiener wünscht 
sie alles Gute.  

 
Gemeinderätin Kathrin Schönholzer – Ressort Soziales (So): 

- Am 04.09.2024 fand die Seniorenreise nach Giswil in den Gasthof Grossteil statt. 
Die nächste Seniorenreise findet am 03.09.2025 statt, diese wird durch die 
Kirchgemeinde organisiert. Der Termin ist nun so abgesprochen worden, dass es 
keine Terminkollision mit dem Sportfest mehr gibt. 

- Am 21.05.2025 findet das Seniorenmittagessen statt. 
 
Gemeinderat Hans Rudolf Gasser – Ressort Finanzen und Bau (FiBa): 

- Er bedankt sich bei der Finanzverwaltung für die Arbeit rund um die Gemeinde-
finanzen. 

- Er zeigt ein Bild des neu sanierten Mehrzweckgebäudes. Es gibt immer noch kleinere 
Abschlussarbeiten zu erledigen. Das Gebäude ist nun da um es zu Benützen. Er ruft 
dazu auf, dies auch zu tun. Die Kreditabrechnung kann voraussichtlich an der Juni-
Gemeindeversammlung 2025 präsentiert werden. 

- Er bedankt sich bei allen für das Vertrauen. 
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Gemeinderat Stefan Schenk – Ressort Ver- & Entsorgung (VE): 
- Der viele Regen hat mitgeholfen, die Quellen zu speisen. Bei der Inseliquelle wurden 

187 Liter pro Minute gemessen, was einen Rekord darstellt.  
- Es gab zwei Lecks an den Wasserversorgungsleitungen im Gebiet Trachselbach. 
- Ein Recycling-Check ist durch die Firma Swiss Recycling im Bereich Abfallent-

sorgung erstellt worden. Es gibt wenig Handlungsbedarf. Kleinere Sachen konnten 
bereits erledigt werden, z. B. Änderungen bei der Batteriesammlung. 

- Weiter ist festgestellt worden, dass die vertraglich vereinbarte Reinigung an den 
Containergebinden der Glassammlung nicht stattfindet. Die Gebinde sind nun 
gereinigt und neu beschriftet worden.  

- Der Sammelcontainer für das Altöl wird voraussichtlich im nächsten Jahr ersetzt. 
- Es sind Bestrebungen im Gang, die Neophyten zu bekämpfen; es braucht Strategien 

für die Bekämpfung und auch für die Entsorgung. Er ruft dazu auf, dass Neophyten 
nicht über die Grüngutsammlung entsorgt werden. Diese gehören in die Kehricht-
verbrennung. 

- Die Zustandsuntersuchungen der privaten Abwasserleitungen sollen im Verlauf des 
nächsten Jahres angegangen werden. Allfällige Mängel an den privaten Abwasser-
leitungen sind anschliessend wieder instand zu stellen. 

 
Gemeindepräsident Matthias Sommer – Ressort Präsidiales (P): 

- Matthias Sommer blickt auf die Amtsdauern von Regina Wittwer 2015–2024 und 
Peter Mosimann 2014–2024 zurück. 

- Beim Verkehrsverein bedankt er sich für das Aufstellen der Weihnachtstanne und 
die gute Zusammenarbeit. 

- Es gibt auf der Spendentafel im Mehrzweckgebäude Hübeli drei freie Plätze. Mit 
Fr.  100 kann man es immer noch auf die Spendentafel schaffen! Er ruft dazu auf, 
die freien Plätze noch zu füllen. 

- Bedankt sich beim Ratskollegium und dem Team der Gemeindeverwaltung für das 
harmonische Zusammenwirken. Dies ist nicht selbstverständlich. 

 
Ernst Linder bedankt sich bei der Lernenden Viviana Glück für ihre grosse Arbeit. Sie erledigt 
während dem krankheitsbedingten Ausfall von Christine Ramseier die Buchhaltung der 
Gemeinde.  
Weiter bedankt sich Vizepräsident Ernst Linder beim Ratskollegium und speziell bei 
Gemeindepräsident Matthias Sommer für seine grosse Arbeit zu Gunsten der ganzen 
Gemeinde. 
 
Im Anschluss an die Gemeindeversammlung finden die Ehrungen statt. Geehrt werden 
Remo Scheuner für den 2. Platz im Schlussgang am Eidgenössischen Nachwuchs-
schwingertag Sion, Philipp Schlüchter für den 2. Platz bei der Nachwuchsmeisterschaft des 
Emmentalischen Hornusserverbands, Christoph Ramseier für den 1. Rang in der Einzel-
schlägerwertung der Schweizermeisterschaft Hornussen Nationalliga A und Marc Liechti für 
den Gesamtsieg 2024 der Kategorie MX125 in der Freiburger Rennserie AFM-Moto. 

 
Schluss der Versammlung: 22:00 Uhr 
 

NAMENS DER EINWOHNERGEMEINDE 
 
Der Präsident Der Sekretär 
  
  
M. Sommer Ch. Bichsel 

 


